

En Orense, al mes, una peseta. Fuera, al trimestre, 3 ptas. Extranjero, semestre, 9.

Pago anticipado

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

# EL MIÑO

á precios convencionales

Todo anuncio satisfará el impuesto y recargos que prescriben las leyes.

OFICINAS:  
Progreso, 42, bajos

DIARIO LIBERAL

DEFENSOR DE LOS INTERESES LOCALES Y REGIONALES

NÚM. 266.

Año 2.º

Orense 14 de Septiembre de 1899.

## DESCONCIERTO

Ya se sabe á lo que irá á San Sebastián el ministro de la Guerra, tan pronto como se entere de la cantidad en que necesita aumentar los gastos de su departamento para hacer inexpugnable á Asturias.

El general Polavieja, según telegrafían de Barcelona, se halla dispuesto á solicitar en altas regiones la concesión del concierto económico con la capital de Cataluña, y, sin duda, para hacer más eficaz su demanda, se propone apoyarla personalmente en la residencia veraniega de la Corte.

Es decir, que el ministro de la Guerra ampara abiertamente á los que su compañero el Sr. Dato calificaba de facciosos, convirtiéndose en un faccioso más al defender desde el Gobierno la causa de esos importantes elementos que se colocan fuera de la ley.

Se ve que el general Polavieja no tiene ya ninguna confianza en el señor Silvela y acude, en última instancia, á más altos poderes para que el Gobierno cumpla los compromisos contraídos por él en Cataluña y aceptados por el Sr. Silvela al constituirse la Unión conservadora.

Para atenuar el efecto de las noticias que se reciben de Barcelona, aseguraban en los centros oficiales que durante los dos últimos días han pagado más de 1.000 industriales el primer trimestre de la contribución.

Esta noticia tiene todas las trazas de un reclamo, pues no es verosímil que hallándose la cuestión en litigio, y cuando todos los gremios han acordado por unanimidad la resistencia, hubiera 1.000 industriales tan desprendidos y generosos que se apresurasen á vaciar el bolsillo, solo por dar gusto al Gobierno.

Habría de ser verdad, y el hecho carecería en absoluto de importancia. ¿Qué son mil industriales en Barcelona, donde pasan de veinte mil los que existen matriculados?

Lo que ignoramos es á quién trata de engañar el Gobierno con esta maniobra, porque en Barcelona se debe saber mejor que aquí el número exacto de los que pagan.

Por lo pronto, ya ha recibido orden telegráfica el delegado de Hacienda de aquella capital, á fin de que se amplíe hasta el día 20 el plazo voluntario para el pago de la contribución, y esto induce á creer que la cobranza se verifica con bastante retraso, á pesar de esos mil industriales tan buenos pagadores.

Y, por si algo faltaba, el alcalde de Barcelona, esa autoridad tantas veces calificada de modelo por el ministro de la Gobernación como el alcalde más perfecto de España, aquí donde todos son superiores, no descansa un instante en su labor sediciosa de alentar la resistencia de los gremios al pago de las contribuciones.

Ayer mismo ha vuelto á ofrecer que presentará la dimisión si no se

plantea inmediatamente el concierto económico.

Ahora solo falta que el general Polavieja amenace también con la dimisión para caer del lado de los catalanes.

La verdad es que el concierto económico no ha podido producir mayor desconcierto en la situación.

### SILUETAS DEL PASADO

#### Don Francisco de Leyba

El ilustre Mesonero Romanos consideró á don Francisco de Leyba como el mejor autor de comedias de figurón que existió en España.

Notables críticos no se explicaban cómo este inspirado escritor no obtuvo mayor nombre, y fué casi desconocido para su misma época.

Sólo se sabía que era natural de Málaga, por expresarlo así al frente de sus comedias, y que vivió á mediados del siglo XVII.

Verdadero admirador de Leyba, he revuelto archivos hasta conocer, en parte muy esencial, la biografía de este poeta.

No es extraño que en Madrid no se le conociera en aquel siglo de las letras. Leyba no debió nunca salir de Málaga, y en esta ciudad vivió modestamente, oscurecido, sin aspiraciones.

En el siglo XVII sus comedias circularon, y actrices como la María Ladvenant se encargaron de darlas á conocer. Entonces se apreció el mérito de Leyba, y se vió el puesto que su nombre debía tener en el templo de la fama.

Don Francisco de Leyba era hijo de D. Antonio, persona de gran virtud, dedicado á la venta del vino y pasas que un lugar de su propiedad producía, y de D.ª Catalina Ramírez de Arellano. D. Francisco debió nacer en una casa de la calle de Dos Aceras, entre la de Xinetes y la Plaza de Montaña, de Málaga. Se le bautizó el 14 de Junio de 1630, en la parroquia de Santiago.

Tuvo vocación á la carrera eclesiástica, ordenándose de menores.

Dos de sus hermanos fueron frailes mercenarios, y su hermana D.ª Antonia casó con el hidalgo castellano D. Atanasio de Aibar.

D. Francisco, al morir su padre, probablemente en la epidemia de 1649, se puso al frente de los asuntos de su casa, viviendo siempre al lado de su madre y de su hermano político.

Los negocios debieron venirle mal, pues tal vez dedicado á sus poéticas aficiones, se olvidó de la prosa de la vida. En el testamento de su madre, que he leído y copiado, se demuestran asediados de acreedores, que canónigos y frailes les habían hecho préstamos, que las casas donde vivían no podían pagarlas, y hasta sus criados eran sus acreedores.

Parece imposible que en medio de tantas contrariedades palpitara fresca y brillante la musa festiva de Leyba, produciendo aquellos graciosos personajes, aquellas ingeniosas escenas, que un siglo después regocijaban á los astudos concurrentes de los cortesanos corrales de la Cruz y la Pacheca.

Pocos años, sólo tres, sobrevivió D. Francisco á su madre, pues murió el 18 de Febrero de 1676, en una casa de la calle de Santo Domingo, de Málaga. En la parroquia de San Juan anotó la defunción su cuñado Aibar, y el original poeta fué sepultado en el convento de la Merced, donde residían sus hermanos, como antes indiqué.

Varias ediciones se han hecho de algunas de las comedias de Leyba. La *Biblioteca de Autores Españoles* publicó tres; Ochoa dió á conocer otra, y en el juicio que á este crítico mereció, se hace constar que Leyba debió inspirar á Molière las principales escenas de su *Bsuela de los maridos*. En la Biblioteca Nacional, en la que fué del duque de Osuna y en la modesta que poseo, existen comedias manuscritas de este autor.

He aquí la nota de todas las conocidas:  
*Amadís y Niquea.*  
*Amor, astucia y valor.*  
*Cuando no se aguarda y Príncipe Tonto.*  
*El honor es lo primero.*  
*El socorro de los mantos.* (Esta comedia está

impresa con el nombre de D. Carlos de Arellano, pero está probado que es de Leyba.)

*El negro del cuerpo blanco y el esclavo de su honra.* (Este manuscrito lo tenía el duque de Osuna, pero consta que se imprimió antes de 1715.)

*La dama Presidente.*

*La constancia de Mucio Scévola.*

*La Restauración de Málaga ó Nuestra Señora de la Victoria.*

*La infelicia Aurora ó finca acreditada.*

*No hay contra lealtad cautelas.*

*Cueva y castillo de amor.*

*No hay contra un pobre razón.*

*No hay contra piedad cautelas.* (Se cita por Mesonero Romanos, pero acaso es la llamada *No hay contra lealtad cautelas*.)

*El poeta.* (Es un sainete de escaso mérito. Debo una copia del mismo á la bondad del eminente autor dramático D. Manuel Tamayo y Baus.)

Difícil es asegurar cuál es la mejor de las obras de Leyba. Como he indicado antes, en el género de figura no tuvo rival, más sus comedias de capa y espada son dignas de elogio. Los graciosos de sus obras están trazados magistralmente, y muchos de sus cuentos y epigramas figuran entre los modelos literarios.

No he de terminar sin permitirte copiar un trozo de su obra *La dama Presidente*:

«Con las mujeres me porto sin amor, más con decencia; el sombrero doy á todas, y el alma á ninguna de ellas, que es atención muy cortés y seguridad muy diestra, ser amante de ninguna y ser galán de cualquiera. Porque esto de enamorarse, sólo se usa en las comedias y en las selvas encantadas de don Belianís de Grecia. ¿Quién habrá que no condene por facilidad muy tierna que porque la otra sea hermosa se muera un necio de pena? Si es hermosa, si es bizarra, si es un ángel, que lo sea; ¡han de ser en mí desgracias las que son gracias en ellas! No codicio á las casadas, que cuando á franquearse llegan, son ya sobra de otro gusto, plato de segunda mesa.

No apetezco á las viudas, porque sin razón ostentan en madureces de Otoño resultados de Primavera. Y alhaja que cuando muere el marido aún no la deja por manda, ¡quién ha de haber que la acepte por herencia? Iba á decir que me tiran más las señoras doncellas, pero la casta se va y no hay quien hallarla pueda. Las solteras no me prenden, porque como andan tan sueltas que ellas se pierden por todos, ¡quién se ha de perder por ellas? Madruga, pues, el cuidado donde el peligro se acerca, que en el golfo de Madrid hay atractivas sirenas; y así quien con ellas cauto y cortés seguir intenta seguro rumbo negado á fatales inclemencias, ni extremo sea en amarlas, ni extremo en aborrecerlas, ni viva con ellas mucho ni viva mucho sin ellas.»

Sentimos no disponer de mayor espacio para citar nuevos trozos de Leyba. Ellos probarían que conoció los efectos escénicos perfectamente, y fué tan buen autor dramático como poeta inspiradísimo.

NARCISO DÍAZ DE ESCOBAR.

## EL PROCESO DREYFUS

### LA REVISIÓN

Hartmann y Deloye

Interviene el general Deloye, que es nueva-

mente llamado por el presidente, y el comandante Hartmann le pregunta:

Hartmann.—¿Puede decir el general Deloye si la dirección de Artillería practicó alguna averiguación sobre los hechos de que se acusaba á Dreyfus?

Deloye.—No; solo se pidieron informes en lo que se refiere á la granada Robin.

Presidente. (á Deloye).—¿Han sido devueltos á la oficina central todos los Manuales de tiro de 1894?

Deloye.—No. Se han debido quemar varios en el ministerio y en los cuerpos de ejército; pero desconfío de que se quemaran todos.

Maitre Demange.—¿No ha preguntado el general Deloye nada á M. Robin, contramaestre en la manufactura de Bourges é inventor de la granada de su nombre, acerca de este asunto y á sí Dreyfus procuró obtener de él noticias respecto al nuevo proyectil?

Deloye.—Sí. Y M. Robin me contestó que jamás Dreyfus le había preguntado nada, nada, nada acerca del invento.

A una pregunta de maitre Labori referente á su opinión sobre las declaraciones de Mercier y Cavaignac, dice el general Deloye:

—Comprendo lo que desea la defensa; pero no he de seguirla al terreno á que quiere conducirme. Lo que me pide es que yo haga lo que ha de hacer el Consejo de guerra: fallar.

Nos hallamos en el terreno de lo concreto. Permanezcamos en él. Ahora bien; ¿que la culpabilidad del acusado puede depender del razonamiento de esos testigos? Creo que no. Pero en último término, que lo decida el Consejo. (Sensación.)

### El general Mercier

Comparece nuevamente para entregar al Consejo un ejemplar del extracto del Manual de tiro, y dice: "Viéndole se comprenderá que puede utilizarse sin necesidad de poseer el Manual, como ha afirmado Hartmann."

También presentó al Consejo una nota demostrativa de que todos los periódicos militares de Alemania llaman freno hidráulico al freno hidropneumático hasta 1896, en que empiezan á emplear la segunda frase.

Hartmann.—Advierto al Consejo que desde 1896, el ejército alemán abandonó toda experiencia sobre el freno hidropneumático. Ahora bien, antes de esa fecha se envió el *bordereau*. De manera que todo el razonamiento del general Mercier cae por el suelo.

### Declaración de M. Havet.—El estilo de Dreyfus.

Es profesor del Colegio de Francia y de la Sorbona.

Fijándose en el vocabulario y en la sintaxis del *bordereau*, dice:

"Es imposible que este documento haya sido escrito por Dreyfus. Indudablemente lo ha sido por Esterhazy. El *bordereau* no está escrito en francés usual. Una incorrección puede pasar; pero varias, incurriendo siempre en germanismos, no es verosímil que las haya cometido Dreyfus, quien redacta en francés puro y cuyos escritos son modelo de limpieza, corrección y exactitud gramaticales. En cambio, es sabido que todas las cartas de Esterhazy abundan en germanismos propios de quien piensa en alemán y escribe en mal francés."

### El general Gonse

Maitre Labori hace leer la correspondencia mediada entre el general Gonse y el coronel Picquart respecto á las sospechas que inspiraba la conducta de Esterhazy.

A preguntas de maitre Labori, confiesa que después de salir del ministerio el coronel Picquart, se abrió toda la correspondencia particular dirigida á éste. Al mismo tiempo resulta probado que mientras se hacía todo esto por orden del general Gonse, éste seguía escribiendo á Picquart cartas amistosas.

Maitre Labori.—¿Es eso lo que se llama lealtad militar? (Rumores).

Presidente.—Recuso esa pregunta.

Maitre Labori.—No es pregunta. Es admiración. El documento falsificado por Henry ¿se dirigía contra Picquart?

Gonse.—No. Henry deseó proporcionarme una nueva prueba contra Dreyfus, bien que inútil, puesto que el nombre de Dreyfus figura con todas sus letras en un *dossier* diplomático.

Maitre Labori (poniéndose en pie).—¿Cómo?

Figura en un dossier diplomático el nombre de Dreyfus con la significación de culpabilidad..... Protesto contra semejante insinuación. No existe un solo documento de esa naturaleza. Decidnos qué documento es ese.

Presidente.—Recuso esa pregunta.

Maitre Labori.—Me reservo el derecho de formular conclusiones en momento oportuno sobre este punto esencial. ¿Por qué si había tantas pruebas contra Dreyfus, hizo Henry esa falsificación? ¿Para tranquilizar al público?

Gonse.—No.

Maitre Labori.—Entonces, ¿para engañar a sus jefes?

Gonse.—No se lo pregunté. (Rumores.)

## De la Región

### La Coruña.

Se vendió en el último mercado el febrado de trigo a 3'25 pesetas; el de maíz, a 3'50; el de habas blancas, a 3'75; el de centeno, a 2'75, y el de cebada, a igual precio.

Se reanudarán en la semana próxima, con todo celo, las visitas domiciliarias por las Juntas de los distritos médicos.

Se ha procedido al saneamiento y desinfección de los terrenos que ocuparon las cochiqueras de Monte-Alto.

Igual operación se realizó en el lugar que ocuparon en San Amaro, frente al Parque de este nombre.

Los estiércoles que allí había depositados fueron retirados por varios labradores, a condición de que habían de enterrarlos en el momento.

Ayer salió el crucero de guerra Alfonso XIII, dirigiéndose a Ferrol.

A las once y media de la mañana de anteayer salió de este puerto, con rumbo a Santander, el vapor-correo Alicante.

En este buque embarcó el general Ablanedo, que se dirige a Solares (Santander), con objeto de tomar aguas.

Llegó a esta ciudad procedente de Lugo, la plana mayor del regimiento de Artillería.

La otra batería del mismo cuerpo, llegará uno de estos días.

### Pontevedra.

En Caldas se han hecho, con muy buen éxito, las primeras pruebas de la luz eléctrica.

Con tal motivo hubo música y bombas.

Anteayer llegó a esta capital la compañía de zarzuela que dirige el Sr. Sigler.

Esta noche tendrá lugar la primera función, debutando el notable artista Minuto.

Se pondrán en escena las zarzuelas: Caramelo de los Sres. Burgos y Chueca, Relámpago original de L. Frégoli y La Maja.

### Vigo.

El general Lachambre ha dicho al alcalde de esta ciudad, que considera imposible enviar más fuerzas a dicha ciudad mientras no se haga un cuartel capaz para un regimiento.

El gobernador civil de la provincia mandó cerrar el paso de las barcas de Frieira y Pozo Negro, con motivo de las actuales circunstancias sanitarias.

## La gran Prensa

### El Correo

Se ocupa de la serie de artículos que viene publicando el Diario de Barcelona sobre la situación de Cataluña, reconociendo en el Sr. Mañé una gran elevación de miras y autoridad en sus escritos por conocer mejor que nadie aquella región.

\* \*

### El Imparcial

Reconoce que hoy el único que está en condiciones de traducir en hechos los deseos del país, es el Gobierno, no lo hace, pues ya sabemos a donde se irá a parar dado el presente estado de opinión: con claridad lo indica el Sr. Paraiso en su circular.

El tiempo apremia; los recelos aumentan; ac-

tos, soluciones, hechos, es lo que necesitamos para conjurar el conflicto.

\* \*

### Heraldo de Madrid

Por todas partes voces de indignación y de amenaza: Romero Robledo protesta airado en Ronda con motivo de unos juegos florales. Sus palabras han sido recibidas con general aplauso.

Es menester acabar con el estado de cosas creado por el Gobierno.

«O sufrir envilecidos y resignados ó sublevarse.»

\* \*

### El Nacional

Al ocuparse del discurso del Sr. Romero y sacar de él deducciones lógicas, aplaude la energía y la entereza con que expone al país la situación en que se halla, desnuda, sin ficciones; y los remedios que urge poner en práctica.

\* \*

### El Liberal

Dedicase á examinar la situación de Cataluña sacando la deducción de que el Gobierno es incapaz de restablecer allí la normalidad que existía.

\* \*

### El Día

Pide especial solicitud al Gobierno conceptuándole impotente para remediar la aflictiva situación del país.

## TABACOS Y TIMBRES

Durante el pasado mes de Agosto se recaudó en Galicia por venta de tabacos lo siguiente:

Orense, 148.538'15 pesetas; Coruña, 322.410'90; Lugo, 181.184'90, y Pontevedra, 226.572'70.

Por Timbre del Estado 25.196'17 pesetas en Orense; 139.096,56 en Coruña; 32.758'90 en Lugo, y 65.807'31 en Pontevedra.

## LA GACETA

Correspondiente al día 12 publica las disposiciones siguientes:

### Gracia y Justicia

Nombrando presidente de Sala de la Audiencia territorial de Valencia a D. Juan Agustín Moreno y Escribano, presidente de la Audiencia provincial de la Coruña.

—Trasladando a la plaza anterior a D. Bernardo Cónsul.

—Nombrando para la plaza anterior a D. Gaspar Castaño, presidente de Sala y de la provincial de Las Palmas.

### Gobernación

Dando las gracias a D. Felipe Ovillo y a D. César Chicote por las instrucciones contra la peste levantina que han redactado.

## LOS EXÁMENES

Cuadro de tribunales para los exámenes del mes actual en la facultad de Farmacia.

Estudio de Aparatos é instrumentos de Física aplicados a la Farmacia, días 18 al 21 a las nueve de la mañana y tres de la tarde, aula número 8; Sr. Sojo, Roca y Casares.

Mineralogía y Zoología aplicadas a la Farmacia, 18-21, las mismas horas, núm. 7; Sres. Vieites, Rivas y Gigirey.

Botánica descriptiva y determinación de las plantas medicinales, 19-22, idem, idem; señores González, Eleizegui y Casares.

Química inorgánica aplicada a la Farmacia, 19-22, id., 8; Sres. Roca, Rivas y Gigirey.

Materia farmacéutica vegetal, 20-23, idem, 9; Sres. Neira, Eleizegui y Gigirey.

Química orgánica aplicada a la Farmacia, 20-23, id., 7; Sres. Vieites, Roca y Casares.

Prácticas de materia farmacéutica, 21-25, idem 7; Sres. González, Eleizegui y Casares.

Análisis químico y en particular de los medicamentos, 21-25, 8; Sres. Sojo, Rivas y Gigirey.

Farmacia práctica y legislación sanitaria, señores Neira, Roca y Cuenca.

## EL AGUA DEL CANAL

Continúa reinando la imprevisión y el desbarajuste en las esferas municipales,

El agua del canal del Loña, de que se abastece la población, ha faltado completamente desde fines de Julio por incuria del alcalde.

Fué preciso que desde estas columnas se excitase su celo repetidas veces para que se adoptasen medidas por virtud de las cuales se llenaron los depósitos del canal y el vecindario se ha surtido de agua durante quince días del mes de Agosto.

No faltó, sin embargo, quien respondiese a nuestras quejas, arguyendo que el río Loña estaba seco, calificando de sistemática nuestra campaña y hasta atribuyéndonos la pretensión de que el alcalde se convirtiese en taumaturgo.

Pero el tiempo, y aun el alcalde, se encargaron muy pronto de darnos la razón, y Orense se abasteció de agua del canal, sin necesidad de la vara de Moisés, ni siquiera de las fulleras de Simón Mago.

Hoy volvemos a encontrarnos como a fines de Julio: sin una gota de agua; y esto, a pesar de que nos consta que el Loña arrastra un no despreciable caudal, que no llega al depósito porque varios vecinos del ayuntamiento de Peireiro de Aguiar distraen aquellas aguas sin concesión ni derecho alguno que les ampare.

¿Será, pues, preciso que emprendamos otra campaña para hacer que el alcalde siga en esta cuestión las huellas de sus dignos antecesores?

## Ni aquí, ni allí

Hace un mes que se hizo saber a los cuatro vientos, procurando que llegara a alcanzar la mayor publicidad, que a principios de este mes se reunirían en esta capital varios diputados a Cortes, es decir, la mayoría, más claro aún, cinco de los que hoy tienen un acta, sin duda con el laudable fin de tomar algún acuerdo trascendental y de especial interés para la provincia.

¿Por qué no se han congregado? ¿Qué causas han motivado el que la reunión no se celebre?

Anunciada con gran anticipación y en forma aparatosa había quien esperaba con verdadera ansiedad el folión de los Remedios, no por los atractivos que éste pudiera ofrecer, sino por coincidir con la fecha de la cita.

Estamos a mediados de Septiembre, y ¿para qué negarlo? casi vamos teniendo la convicción de que no han pensado en semejante paparrucha, recordando sin duda, que no hace muchos meses consiguieron venir cinco con plan preconcebido y meditado y han tenido que huir como alma que lleva el diablo.

Nosotros nos daríamos por satisfechos si supiésemos que estaban en Madrid para demostrarnos que no siguen el mal ejemplo de su compañero Cortezo.

## TRANSFERENCIAS MUNICIPALES

Solicitada por el Ayuntamiento de Orense la trasferecia de varias cantidades de distintos capítulos del presupuesto municipal veinte con objeto de atender a la limpieza y saneamiento de la población, facilitar socorros a familias pobres y combatir la peste bubónica, si aquí llegara a presentarse, esperamos que el Sr. Fábrega no eche en olvido nuestras indicaciones.

A 10.741'22 pesetas asciende el total de las cantidades trasferidas con el que por ahora tenemos bastante para adquirir una estufa de desinfección, doscientos ó trescientos tubos de suero antipestoso y los desinfectantes necesarios.

Como el abastecimiento de aguas es uno de los elementos más esenciales para el saneamiento de esta capital, juzgamos conveniente que el alcalde persista en sus buenos propósitos y sin pérdida de tiempo se emprendan las obras que han de subsanar las deficiencias de la actual toma de aguas del río Loña.

Puede también atenderse a la reforma del alcantarillado en algunas calles dándole la pendiente necesaria para que no se estancuen las inmundicias, y debiendo los señores concejales no abandonar los servicios de inspección domiciliaria que les han sido encomendados, pues según nuestras noticias, en ciertos barrios y casas de la población dejan mucho que desear la higiene y la limpieza.

Es preciso que no se califique de justicia de Enero la actividad de aquellos días en que, merced a las iniciativas del Sr. Meruéndano, cumplieron las comisiones concejiles con los deberes inherentes a los cargos que desempeñan.

## CARTERA LOCAL

Por datos que nos han suministrado en el gobierno civil, en donde aún tenemos quien

nos facilite algunos, sabemos que el mismo día que llegó la real orden de Bande, se recibieron las de Arnoya y Maside.

Estábamos, por lo tanto, bien enterados al asegurar hace días, que los expedientes se habían resuelto y las reales órdenes habían llegado aprobando las elecciones.

Ayer ha salido para Madrid el conocido profesor de Música y Dibujo D. Juan Fernández Pérez.

Por la Delegación de Hacienda se dispone que el segundo período de recaudación voluntaria en esta capital para las contribuciones del primer trimestre corriente, se entienda prorrogado hasta el día 20 del actual.

En Viana empiezan a sentirse las consecuencias de la falta de Guardia civil.

Los alborotos en las romerías son cosa corriente habiendo varios heridos de la última que tuvo lugar en el pueblo de Pungeiro, distante tres kilómetros de aquella villa.

La acción del Juzgado tiene que ser deficiente por falta de auxilio.

La seguridad individual no está garantida.

Hállase en esta capital nuestro querido amigo D. Eduardo Valdés.

Habiendo llegado a conocimiento del señor gobernador civil que en dos pueblecillos del inmediato ayuntamiento de Paderne, existían once individuos atacados de fiebres malignas, que ya habían ocasionado varias defunciones, dispuso en el acto que saliese para dicho punto el señor subdelegado de Medicina y ofició al alcalde de aquel municipio ordenándole que diese cuenta exacta y fiel de todo lo ocurrido.

La comisión de padres de familia, además del meeting que proyecta celebrar en Madrid, organiza protestas análogas en Barcelona, Valencia, Zaragoza, Bilbao, Gerona, Linares y Jerez.

Se pedirá al Gobierno la fijación de un cupo máximo de 25.000 hombres para el actual reemplazo.

Ha ingresado en el convento de P. P. Jesuitas de Loyola el joven D. Antonio Oterino Cid, hijo de nuestro querido amigo D. Ricardo.

Los contribuyentes que no figuran en los padrones de cédulas personales y tienen que efectuar su empadronamiento, deben exigir las correspondientes hojas en las oficinas recaudatorias que se les facilitarán gratis.

Por causas inherentes a la desdichada política imperante en el distrito de Ginzo, ha renunciado el cargo de médico titular del ayuntamiento de Sarreaus, D. Felipe Quero.

De paso para Vigo hemos tenido el gusto de saludar a nuestro querido amigo D. Antonino González.

Anteayer fué conducido a la última morada, en el pueblo de Puga, el cadáver de la respetable señora doña Josefa de León, madre del digno teniente coronel del regimiento reserva de esta ciudad, D. Juan Alvarez de León.

Presidían el duelo los tenientes coronel señores Ramos y Docampo y llevaron las cintas del féretro cuatro capitanes del regimiento de Reserva, asistiendo gran número de señores sacerdotes y numeroso acompañamiento, como prueba de las simpatías de que gozaba la finada.

Acompañamos a su distinguida familia en su justo dolor por pérdida tan irreparable.

Por fallecimiento de los vocales asociados de esta Junta municipal D. Agustín Fernández y D. Camilo Camba Suárez, han sido nombrados D. Pedro López y D. Laureano Soto.

Ha llegado a esta capital con objeto de tomar posesión de la cátedra de francés del Instituto provincial, el nuevo profesor últimamente nombrado para dicha asignatura.

Está anunciada a concurso la plaza de secretario de la Junta provincial de Instrucción pública de Almería, dotada con 2.000 pesetas anuales de sueldo y 750 de gratificación.

El servicio telegráfico de Viana sufre notables intermitencias por el mal material.

Llamamos sobre esto la atención del señor director de telégrafos.

En virtud de la supresión del recargo de guerra, el importe de las matrículas de cada asignatura será este año el siguiente:

En Facultades, matrícula 20 pesetas, im-

puesto transitorio 4 pesetas, de inscripción 2'50 y timbre móvil 0'10 pesetas.  
 En el Instituto, matrícula 8 pesetas, impuesto transitorio 1'60 pesetas, de inscripción 2'50 pesetas y timbre móvil 10 céntimos.

En la estación del ferrocarril hemos tenido el gusto de saludar á nuestro antiguo y estimado amigo D. Gerardo Parga, magistrado que ha sido de esta Audiencia, quien se dirige á Zaragoza en cuya territorial viene ejerciendo el mismo cargo con la rectitud é integridad que le caracterizan.

Han ingresado en la cárcel de Bilbao dos individuos llamados José Arés y Angel Fernández, naturales de esta provincia, por haber pretendido cambiar un billete falso de 100 pesetas en el establecimiento de Luis Orbe, al pagar un cuartillo de vino.

Al detenerles se les ocuparon 350 pesetas en billetes falsos de 100 y 50 pesetas, 115 en plata, 125 en billetes buenos, un revólver, un reloj y otros objetos.

Encuétrase enfermo de gravedad el conocido orador socialista Pablo Iglesias.

Durante la semana última, según *El Siglo Médico*, no ha variado poco ni mucho el estado sanitario, pues, como en las anteriores, han continuado observándose los padecimientos propios de la estación: catarros gastro-intestinales, fiebres gástricas y algunas tíficas con tendencia benigna, enterocolitis y anginas faríngeas y tonsilares.

En los niños nada de particular se observa, fuera de algunos casos de sarampión y coqueluche.

La mortalidad no excede de la ordinaria en estas épocas.

Ayer ocurrió un desprendimiento de tierras en el kilómetro 31 de la línea férrea de Orense á Monforte entre las estaciones de Barra de Miño y Peares.

Con motivo del trasbordo, tanto el tren correo ascendente, como el mixto descendente de la madrugada, han sufrido un gran retraso, demorando hasta la noche de hoy su viaje á Madrid varias personas que pensaban verificarlo ayer.

Hállase en Lugo, haciendo uso de los baños minerales, el delegado de Hacienda de Oviedo nuestro antiguo amigo D. Marcos Mantecón, que desempeñó dicho cargo en esta provincia.

Se nos asegura que la empresa del coche correo de Orense á Verín adquirirá en breve dos automóviles para la conducción de la correspondencia y viajeros.

El contratista de las obras de la carretera de Piñor, nuestro querido amigo D. Catalino Rafael Fernández, está imprimiendo gran actividad á las mismas, habiendo presentado ya una certificación facultativa de las que han sido ejecutadas por valor de dos mil y pico de pesetas.

En la farmacia del Sr. Meruendano, Plaza Mayor, se expende la legítima vacuna suiza.

**Tribunales.**

Causas ingresadas en la secretaría de esta Audiencia provincial:

- Bande.—Contra Agapito Corral, por hurto.
- Celanova.—Contra Serafín González, por ídem.
- Ribadavia.—Por ídem.
- Ídem.—Por ídem.
- Ginzo.—Por robo.

*La Fabonería Moderna* es el título de la última publicación que acaban de editar los señores Bailly-Baillière é Hijos, de Madrid.

La obra de que nos ocupamos es de las que por su contenido son más que científicas, por lo prácticas, de gran utilidad para todas aquellas personas que se dedican á la fabricación y venta de jabones.

Muchas obras se han escrito sobre la jabonería en diferentes naciones y por notables químicos, pero en la mayoría de ellas se encontraba una falta, la de que sus fórmulas carecían de la experiencia de la práctica; por lo que el autor de la presente publicación, comprendiendo esto á fuerza de estudiar y practicar la jabonería como antiguo fabricante y maestro jabonero, se decidió á publicar la presente obra, poniendo en ella las fórmulas y explicaciones tal y conforme se deben ejecutar, por lo que no dudamos ha de reportar grandes beneficios á tan importante industria.

Con claridad y sencillez suma, para que pueda estar al alcance de todas las inteligencias, estudia la fabricación alemana, francesa, belga, española y portuguesa, dando gran número de fórmulas, que llevadas á la práctica, son de resultados positivos.

Con especialidad se trata la fabricación española de jabones de aceite de oliva, puros, mezclados, blancos, amarillos, resinosos, etcétera, etc.; jabones de aceites de orujo de aceitunas, extraídos por el sulfuro de carbono, de tocador y de familia; en una palabra, diremos que todos los principales jabones del consumo europeo están tratados y descritos con gran acierto y minuciosidad.

La obra, excelentemente impresa, se halla de venta en la librería editorial de Bailly-Baillière é Hijos, Plaza de Santa Ana, 10, Madrid, y en las principales librerías de España.

**El Instituto provincial de vacunación**, en vista de las circunstancias y de haberse presentado algunos casos de viruela, acordó reanudar sus tareas, con objeto de subvenir á una sagrada atención sanitaria.

Se vacunará directamente de terneras escogidas con gran escrupulosidad los días 15, 16, 17 y 18 del mes actual, de diez á doce de la mañana, en los bajos de la casa del médico señor Quesada, Progreso 40.

Los niños de la Inclusa se vacunarán gratuitamente, mediante la presentación de la correspondiente cartilla.

Se expenden tubos y cristales de linfa preparados en el acto.

La Academia de Medicina de París aprobó, hace ya largos años, una preparación que la experiencia consagró muy luego.

Nos referimos á las *Píldoras* y al *Farabe Blancard*, único remedio contra la anemia, los colores pálidos, la pobreza de la sangre, la esrófula, etc., gracias al yoduro de hierro inalterable que es su base.

Por eso las imitaciones surgieron á millares y por eso recomendamos á médicos y enfermos exijan, como garantía, en la etiqueta, el nombre *Blancard*, las señas: 40, Rue de Bonaparte, París y el sello de garantía de la *Unión de Fabricantes*.

**Observaciones meteorológicas de ayer.**

Altura barométrica á cero . . . . .	748'3
Ídem id. al nivel del mar . . . . .	760'5
Temperatura al aire libre . . . . .	23'4
Íd. máxima de anteaer (á la sombra) . . . . .	36'4
Ídem id. id. (al sol) . . . . .	43'6
Ídem mínima (á la sombra) . . . . .	18'6
Ídem idem por irradiación . . . . .	17'4
Dirección del viento . . . . .	N. E.
Estado del cielo . . . . .	Nuboso
Lluvia en milímetros . . . . .	0'6

**Espectáculos**

*En la Alameda.*

Esta noche, de nueve á once de la misma, tocará la banda municipal en los paseos de la Alameda los números de su repertorio que se expresan en el siguiente

**Programa**

- 1.º *La Giralda*, pasodoble.—Juarranz.
- 2.º Sinfonía de la ópera *Nabuco*.
- 3.º *Mercedes*, gavota.—A. Soller.
- 4.º *España*, tanda de vales.—Valdteufel.
- 5.º Pasodoble.

**Nuestro servicio telegráfico**

Madrid 13, 10 n.

**La suspensión de garantías**

Ocupase la prensa del inmotivado acuerdo del Gobierno suspendiendo las garantías constitucionales en Vizcaya emitiendo juicios desfavorables contra una medida extrema tomada con el pretexto de corregir las tendencias separatistas de los vizkairrarras.

La mayoría de los periódicos censuran al Gobierno.

**Un artículo de Mañé**

Es muy comentado un artículo de *El Diario de Barcelona* en sentido acentuadamente regionalista.

Se atribuye la paternidad de dicho artículo, que ha producido gran sensación y disgusto en las esferas oficiales, al Sr. Mañé y Flaquer.

**La salud pública en Madrid**

Hoy han ocurrido nueve invasio-

nes más de fiebre tifoidea, creciendo la alarma con tal motivo.

Se emplean todos los medios que la ciencia y la práctica aconsejan para circunscribir el foco infeccioso y atajar la propagación de la epidemia.

**Coincidencias extrañas**

Llama la atención que los mismos ministeriales se hayan venido haciendo eco estos días de los trabajos carlistas en Tolosa, Cataluña y otros puntos de la frontera francesa y que coincidiese la suspensión de garantías en Vizcaya con estas noticias propaladas por los amigos del Gobierno, en tanto el Sr. Dato declaraba que no concedía importancia á los manejos del carlismo.

Madrid 13, 12 n.

**Recelos y precauciones**

Insiste el Gobierno en suponer que los partidarios del pretendiente intentan perturbar la paz de España.

Para justificar sus recelos enviará fuerzas de la Guardia civil á Logroño aumentando la guarnición de aquella plaza, y reforzará la de otras provincias extremando la vigilancia en Cataluña y Valencia.

**Disgusto en Bilbao**

Las autoridades bilbainas no ocultan su disgusto por la suspensión de garantías que no creen justificada.

Atribúyese la medida á un plan político y dicen en Bilbao que no hay razón para proceder con tal rigor, cuando en Cataluña se han realizado actos ostensiblemente separatistas y continúan verificándose sin que el Gobierno les haya impuesto correctivo.

**Envío de fuerzas**

Mañana saldrán para Vizcaya dos regimientos y dos escuadrones.

Dícese que marcharán más fuerzas con el mismo destino para sofocar cualquiera intentona.

La opinión general es de que se trata de dar importancia á lo que no la tiene.

**Censuras á Polavieja**

En los círculos políticos se censura al ministro de la Guerra por su ausencia en las graves circunstancias que los ministeriales quieren hacer creer que se encuentra el país.

Si es cierto que los carlistas intentan un levantamiento, el general Polavieja debe estar al frente de su Ministerio.

Madrid 14, 1 m.

**Rumores de crisis**

Insistese en afirmar que muy en breve se promoverá la crisis que se viene anunciando hace algunos días.

Los silvelistas dan á entender que se reducirá á una pequeña modificación ministerial con la salida de los ministros de Gracia y Justicia y de la Guerra.

**Los nuevos ministros**

Si el general Polavieja no consigue deshacer la conjura con su viaje á San Sebastián, indicanse como candidatos para Gracia y Justicia al señor Sánchez Toca, y para Guerra al general Marín.

Indicase también al Sr. Osuna para la cartera de Fomento.

**Muerte casual**

En el pueblo de Noveros, provincia de Zamora, ocurrió un desgraciado accidente que produjo dolorosa impresión entre aquellos habitantes.

Créese que casualmente se le dis-

paró el fusil á un cabo de los que prestan servicio en el cordón sanitario, hiriendo á una pobre muchacha, que quedó muerta en acto.

**Nuestro cónsul en Oporto**

Es general la indignación contra el cónsul de España en Oporto, quien ha pedido que sea expulsado del territorio portugués el periodista español Sr. Vidal, por haber censurado á dicho funcionario en el periódico *La Colonia Española*, del que es director.

Se espera la llegada del Sr. Vidal para publicar una enérgica protesta.

Madrid 14, 3 m.

**Sin noticias de Oporto**

A la hora que telegrafio no se han recibido noticias oficiales respecto al curso de la peste en Oporto.

Tampoco se ha confirmado hasta ahora la presentación de nuevos casos en Espinho.

**El Corazón de Jesús**

En Olorrio y Orduña salieron profesionalmente las Corporaciones municipales ostentando los escudos del Sagrado Corazón de Jesús.

El pueblo, en su mayoría, acogió con entusiasmo el acto é imitó á sus respectivas Corporaciones dando vivas á la religión.

**Lo que ahora dice Dato**

El ministro de la Gobernación dijo á los periodistas que al suspender las garantías fué para desbaratar los planes de los vizkairrarras y de los carlistas que andaban en tratos para unirse y realizar una intentona en Miravalles.

Cree el Sr. Dato, contra lo que antes decía, que tienen la suficiente importancia los manejos carlistas para justificar las enérgicas medidas y precauciones que se están tomando por el Gobierno.

**BOLSA DE MADRID**

Últimos cambios oficiales conocidos en esta plaza

		Cambios medios
4 por 100 interior . . . . .	Titulos grandes . . . . .	63'90 por 100
Idem . . . . .	Idem pequeños . . . . .	64'90
4 por 100 exterior . . . . .	Idem grandes . . . . .	69'90
Idem . . . . .	Idem pequeños . . . . .	70'20
Idem amortizable . . . . .	Idem grandes . . . . .	71'60
Idem . . . . .	Idem pequeños . . . . .	71'55
Billetes de Cuba 1886 . . . . .		72'25
Idem 1890 . . . . .		69'30
Obligaciones de Aduanas al 5 por 100 . . . . .		94'50
Idem de Filipinas al 5 por 100 . . . . .		70'55
Cédulas del Banco Hipotecario al 5 por 100 . . . . .		106'00
Idem id. id. al 4 por 100 . . . . .		100'00
Acciones del Banco de España, 443'00 . . . . .		
Idem de la Tabacalera, 815'50 . . . . .		

**PAPELES/ EL EXTRANJERO**

París, á la vista, 23'07
» á 8 d/v 00'00
Londres, á la vista, 00'00
» á 8 d/v 00'00
» á 90 d/f 00'00

**FONDOS ESPAÑOLES EN EL EXTRANJERO**

París, 4 por 100 exterior, 61'45
Londres, L 4 por 100 » 00'00

**Cultos**

**Santos de hoy**

La Exaltación de la Santa Cruz, Stos. Dominica, Alberto y Demetrio.

**Santos de mañana**

Ntra. Sra. del Pilar, Stos. Teodoro, Valeriano y Catalina.

ORENSE: IMP. DE «EL MINO»

**ANUNCIO**

Venta de varias cubas de madera castaño y roble, con arcos de hierro, en buen estado, su cabida 14, 16 y 18 moyos.  
 En esta redacción darán razón.

# ANDRÉS PERILLE Ferrería de todas clases.

**YA LLEGARON** las Desgranadoras para maíz. Arados sistema americano. Gran surtido en bombas para pozo.

**IMPORTANTE:** Se hacen instalaciones por medio de grandes focos de luz de Acetileno, por uno ó más días, á precios reducidísimos, con motivo de fiestas, en todos aquellos pueblos que lo pidan con tres ó cuatro días de anticipación.

PROGRESO, 45, ORENSE.

## Baños de Cortegada

Aguas sulfurado-sódicas y ferruginosas crematadas.

Estas aguas dan admirable resultado en las enfermedades herpéticas y escrofulosas, anemia, estómago é intestinos, matriz, en toda clase de catarros y en las afecciones nerviosas.

Temporada oficial de 1.º de Julio á 1.º de Octubre.

## Venta de una casa

Se vende la señalada con el núm. 19 de la calle de Trives, de moderna construcción. Se compone de planta baja, piso principal, segundo y bohardillas con luces propias. Tiene tres huecos de fachada de piedra de granito.

Para más informes dirigirse, en Orense, á D. Desiderio Fernández, Lepanto, 16, 2.º.

## VENTA

de una finca con cosecha ó sin ella, en los extramuros de esta ciudad. Es libre de renta y tiene casa-lagar, cubas para recojer el vino, pozo con agua todo el año, herramientas y prensa para exprimir.

En la librería del Sr. Alvarez, Plaza Mayor, informarán.

## Farmacia de Meruéndano

PLAZA MAYOR, 20

La **TOS** desaparece en 24 horas usando los **CONFITES CARPA**

Unico depósito en la capital.

También se halla á la venta la legítima Vacuna Suiza.

20, Plaza Mayor, 20

Farmacia de Meruéndano

## TALLER DE SASTRERÍA

DE

# ALEJANDRO BLANCO

DON JUAN DE AUSTRIA, 1 y PAZ, 2, pral.—ORENSE

En este acreditado Establecimiento, que tan favorecido se ve desde su fundación por numerosa y distinguida clientela, se continúa confeccionando con gran esmero, prontitud y economía toda clase de prendas para caballero con arreglo á los últimos adelantos y á todos los gustos.

Es innecesario encomiar los trabajos que en esta casa se llevan á cabo, porque á nadie se le oculta que la mejor garantía que el propietario de la misma puede ofrecer es el favor que le dispensa el numeroso público que á la misma concurre con sus encargos.

**Especialidad en prendas para Sres. Sacerdotes**

## ¡La más alta Recompensa!

# La Compañía Fabril "SINGER"

HA OBTENIDO 54 PRIMEROS PREMIOS

Siendo el número mayor de los alcanzados entre todos los expositores y **MAS DEL DOBLE** de los obtenidos por todos los demás fabricantes de máquinas de coser reunidos.

Catálogos ilustrados gratis. Sucursal en Orense: Progreso, 36.

## INTERESANTE

**F. Salustiano y Compañía**, Representantes y Comisionistas en Madrid, Calle de la Habana, núm. 24, pral. izquierda, gestionan toda clase de asuntos judiciales, del Notariado y administrativos.

Adquisición y envío de documentos de cualquier índole y con especialidad los que se detallan á continuación:

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, etc., etc.

Certificaciones de últimas voluntades, 6 pesetas.

(Hay que remitir la partida de defunción del causante.)

Certificaciones de antecedentes penales, 7 pesetas.

(Consignar el objeto para que se desea el documento, nombres de los padres del interesado y circunstancias personales del mismo.)

Presentación y gestión del cumplimiento de exhortos, 5 pesetas.

(Facilitar los antecedentes que se consideren precisos para el mejor éxito de las diligencias que se interesen y envío de fondos para suplidos y pago de costas.)

NOTA. El envío de cantidades habrá de hacerse en libranza del Giro Mútuo ó letra de fácil cobro, á favor de **D. Francisco Salustiano**.

## Café Regional

SAN MIGUEL, 24.

Excelente servicio; café superior; vinos y licores de las mejores marcas.

## FÁBRICA DE GASEOSAS

Se elaboran de Limón, Naranja, Grosella, Horchata, Agraz y de Café.

PRECIOS:—1,50 pesetas docena, devolviendo los cascós. Sifones de agua de Seltz á 35 céntimos de peseta los grandes y á 25 los pequeños. La docena de sifones grandes, 3'50 pesetas; id. pequeños 2'50.

Todos los refrescos se trabajan con agua filtrada.

**Fotógrafo J. Pacheco-Fotógrafo**  
 NO EQUIVOCARSE: 9, ALBA, 9

# J. PACHECO FOTÓGRAFO

**LA UNION**  
 CAFÉ, BILLARES y FÁBRICA DE GASEOSAS  
 17, PEREIRA, 17

En esta antigua y acreditada casa se elaboran gaseosas de todas clases con agua filtrada y esquisito café. Cuenta con un abundante surtido en vinos y licores de todas clases de las mejores marcas conocidas, tanto nacionales como extranjeras. Coñacs desde 5 hasta 15 pesetas; roncs desde 4 á 10 pesetas; champagne desde 6 á 20 pesetas; vinos de Jerez desde 4 á 15 pesetas; anises y toda clase de refrescos conocidos, así como vinos tostados de las mejores bodegas del Ribero de Avia á 5 pesetas botella.

**PIANOS desde 1115 duros mensuales!!!**

**MÚSICA**  
 La casa más barata de España.—Peters, Ricordi, Litolf.

**PIANOS**  
 Los mejores nacionales.—Maristany, Chassaigne, Montano.

**INSTRUMENTOS**  
 De metal y de madera.—Lefebvre Schaeffer.

**ACCESORIOS**  
 De las más renombradas casas.—Leon Pinet, Ewal y Glaesel.

DIRIGIRSE A  
**DON MARIANO ALCOCER**  
 Plaza del Hierro, 2 y Pájaro, 9.—ORENSE

**COMPRA, VENTA Y ALQUILER DE PIANOS**

**REPARACIONES Y afinaciones**

**L' UNION**  
 Compañía Anónima de Seguros contra Incendios  
 FUNDADA EN 1828  
 Establecida en París, Rue la Banque, 15  
 Reconocida en España por Real orden y sometida á su legislación.

**GARANTÍAS DE LA COMPAÑÍA**  
 en 31 de Diciembre de 1898.

Capital social.....	Fcos. 10.000.000
Reservas.....	11.205.000
Primas á recibir.....	79.650.334
<b>Total de garantías.</b>	<b>100.855.334</b>

**CAPITALES ASEGURADOS**  
 en 31 de Diciembre de 1898.  
 Francos 17.272.202.816

**SINIESTROS PAGADOS DESDE EL ORIGEN DE LA COMPAÑÍA**  
 Francos 229.000.00

Esta gran Compañía es la que mayor cartera posee de su clase operan en España. Asegura contra el incendio, el rayo y la explosión del vapor, del gas, de la dinamita y demás explosivos; toda clase de propiedades, inmuebles é inmuebles; garantiza también á los propietarios la pérdida de alquileres en caso de siniestro. Los setenta y un años de antigüedad de esta compañía, su importantísimo capital y la enorme suma que lleva pagada por siniestros la recomiendan con preferencia al favor del público.

Subdirector en Orense:  
**D. ARTURO NOGUEROL BUJAN**  
 Procurador de los Tribunales.  
 SANTO DOMINGO 46

**MODISTA** Acaba de llegar á esta capital y ofrece al público su taller de costura Alba, 13, 2.º

Se hacen vestidos de señora y de niña con elegancia y economía á las veinticuatro horas de haberse encargado.

**PAPEL PARA EMPAQUETAR**  
 Se vende en la imprenta de este diario á precios módicos.